EPET Nº 5

ESPACIO CURRICULAR: CIENCIAS SOCIALES GEOGRAFIA

PROFESORA: S. NOELIA MUNIZAGA

CURSO: 4º1°- 4°2°

Turno: Tarde.

Objetivo:

Visualizar y localizar en el espacio mundial los cambios territoriales ocurridos en el siglo XX, como consecuencia de las guerras mundiales y otros procesos.

Capacidades a desarrollar:

Desarrollo del pensamiento crítico: al adoptar una postura crítica y fundamentada de los hechos que ocurren en el mundo y su impacto en nuestra vida.

Aprender a aprender. (lectura y análisis de textos a través de cuestionarios, logrando la identificación de ideas principales).

Guía N°1:

Tema /Contenidos: Cambios territoriales en el siglo XX

Los Estados a veces atraviesan etapas marcadas por procesos y configuraciones particulares que influyen en la realidad política de la época. Estos cambios resultan visibles en los mapas políticos.

Las dos grandes guerras y la URSS

La primera mitad del siglo pasado se caracterizó por el desarrollo de las dos grandes guerras que involucraron a vario países, no solo aquellos que sufrían el desarrollo de los enfrentamientos en sus propios territorios sino también a otros de diversas partes del globo. El centro geográfico de ambas guerras fue el centro-oeste de Europa, aunque también existieron importantes batallas en otros rincones del planeta, como en el norte de África, el este de Asia y el océano Pacífico. Ambas guerras dejaron como saldo una enorme cantidad de víctimas tanto militares como civiles e implicaron en algunos casos la destrucción total de pueblo, ciudades y zonas rurales.

La **Primera Guerra Mundial** (1914-1918) enfrentó países muy poderosos – potencias coloniales en muchos casos- que ejercían el dominio mundial en aquel momento: Reino Unido, Alemania, Francia, el Imperio ruso y el Imperio austro-húngaro. En 1917, Estados Unidos ingresó en la contienda y se sumó a los "Aliados" (integrados por Francia, Reino Unido, Rusia e Italia). Estos triunfaron un año después y provocaron una gran transformación territorial que modificó el mapa político europeo. A partir de la desarticulación de los países vencidos, se formaron nuevos Estados, como Polonia, Checoslovaquia y Yugoslavia. Alemania, una de las potencias vencidas,

perdió territorios en manos de Francia y Bélgica, así como el dominio colonial en otros continentes.

En 1917, coincidentemente con el ingreso de Estados Unidos en la guerra, se retiró el Imperio ruso. El conflicto bélico le había provocado una grave situación económica, con un fuerte deterioro de las condiciones de vida de su población. Este fue uno de los factores que provocó el descontento popular, la destitución del régimen de la familia imperial (la dinastía Romanoff) y el estallido de una revolución que instauró en Rusia una organización política, económica y social completamente nueva en el mundo. Esta revolución fue conocida como la Revolución Bolchevique, de la que surgió en 1922 el primer Estado socialista del mundo, la **Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS)**.

En el período de paz posterior a la Primera Guerra Mundial, Alemania adoptó de nuevo una política expansionista y fue anexando paulatinamente tierras de países vecinos como Francia, Checoslovaquia y Polonia. El avance alemán sobre territorio polaco, en 1939, representó el comienzo de la Segunda Guerra Mundial al desatar la reacción de Francia y Reino Unido, quienes le declararon la guerra. Junto a Francia y Reino Unido lucharon Estados Unidos y la Unión Soviética, que constituían el bloque de los Aliados, enfrentados a Alemania, Italia y Japón, quienes conformaron las Potencias del Eje. La guerra dejó una herida muy profunda en la historia de la humanidad por la crueldad desatada por parte de Alemania contra la población civil perteneciente a determinados grupos étnicos y religiosos. La guerra finalizó en 1945 con la rendición de Alemania y, posteriormente, de Japón, sobre el que Estados Unidos arrojó dos bombas atómicas sobre las ciudades de Hiroshima y Nagasaki, provocando enormes pérdidas humanas.

Los procesos de descolonización

El termino "descolonización" remite al proceso por el cual un territorio no autónomo o colonia cambia su estatus jurídico para pasar a formar un Estado independiente. En particular, se aplica al surgimiento de numerosos Estados independientes en África y Asia, entre 1945 y 1970. Hacia fines del siglo XIX ya se habían descolonizado la mayoría de los países de América, pero en Asia y especialmente en África, en las primeras décadas del siglo XX, había muchas colonias británicas, francesas, holandesas, etcétera.

Al finalizar la guerra, las potencias coloniales se encontraban muy debilitadas y se concentraron en reconstruir sus propios países. Esta situación fue aprovechada por los movimientos independentistas de las colonias, que comenzaron a realizar acciones para obtener su libertad de las potencias coloniales; en algunos casos se recurrió a las armas para lograr estos objetivos.

Al mismo tiempo, la Organización de las Naciones Unidas, la principal organización internacional creada para nuclear los Estados del mundo, comenzó a desarrollar políticas tendientes a colaborar con la descolonización del mundo. Dentro de los países incluidos en la ONU surgió una agrupación que promovió especialmente el proceso de descolonización; este grupo se conoció como **Movimiento de Países No Alineados**.

En términos políticos, las potencias coloniales, en sus años de dominación, no permitieron de desarrollo y fortalecimiento institucional de sus colonias. Además, la delimitación impuesta a los territorios coloniales muchas veces forzó el agrupamiento de diferentes grupos étnicos, lo que agravó conflictos antiguos entre ellos. Por ese motivo, después de la descolonización los nuevos Estados conformaron sistemas políticos y administrativos muy débiles y propensos a los conflictos internos, que muchas veces derivaron en sangrientos enfrentamientos entre etnias.

Los países asiáticos y africanos que se independizaron políticamente de las potencias europeas no lograron desarrollar sus aparatos productivos y sus mercados internos, situación que los llevó a mantener una relación de dependencia económica. En muchos casos, esto ocurrió por las alianzas que se establecieron entre las ex potencias coloniales y las elites que se instalaron en los nuevos gobiernos.

Actividades

- 1. Lectura del texto pág. 26-27 del libro Geografía del Mundo y la Globalización. Ed. Santillana.
- 2. Responde las siguientes preguntas
- a) ¿Qué hechos caracterizaron el siglo pasado?
- b) ¿Entre qué años sucedió la Primera Guerra Mundial? ¿Qué países participaron?
- c) ¿Qué cambios territoriales se produjeron al finalizar la Primera Guerra Mundial?
- d) ¿Por qué se retiró Rusia de la guerra y qué ocasionó su retirada?
- e) ¿A qué se llamó Revolución Bolchevique? ¿En que año sucedió?
- f) ¿Por qué ocurrió la Segunda Guerra Mundial?
- g) ¿Qué países participaron? ¿Entre qué años se produjo?
- h) ¿A qué se llamó proceso de descolonización? ¿Entre que años se produjo?
- i) ¿Cuál era el objetivo de la ONU?
- j) ¿Qué sucedió con los nuevos Estados después de la descolonización?
- 3. Completa la siguiente línea de tiempo:

1914 191	.7 1918	1922	1939	1945	1970	1989	1991
----------	---------	------	------	------	------	------	------

TRABAJO PRÁCTICO Nº 1. DIVISIÓN POLÍTICA MUNDIAL.

Actividades

- 1. Elabora un cuadro con 50 países y los continentes a los que pertenecen.
- 2. Localiza en un mapa planisferio político los países del cuadro. Usa como ayuda el mapa planisferio político N°6.